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对苏联解体的反思
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——克格勃前主席克留奇科夫访谈录 

    

当代中国所研究员丁 明译 

    

俄罗斯《消息报》2006年12月13日刊登了维克多·卡拉什尼科夫和玛丽娜·卡拉什尼科娃采访苏联克格勃前主席、国家紧急状态委员会成员

克留奇科夫的访谈录。克留奇科夫·弗拉基米尔·亚历山大罗维奇，1924年生于察里津市（现伏尔加格勒）。曾在苏联驻布达佩斯使馆任职（经

历了1956年匈牙利事件），后被调到苏共中央工作。1967年起担任克格勃主席助理，受到安德罗波夫赏识。1974年担任克格勃第一总局（对外情

报总局）局长，1988年10月任克格勃主席，1989年进入苏共中央政治局，1990年进入总统委员会。后由于参加国家紧急状态委员会而遭逮捕，受

到 “背叛祖国罪”和“滥用职权罪”的指控。1994年被赦免。下面是访谈录全文。 

    

    

〖HTF〗在苏联解体纪念日到来之际，目前健在且熟知内情的前苏联情报机关领导人、国家紧急状态委员会成员弗拉基米尔·克留奇科夫提出了重

新评价不久前那段历史的问题。他警告说，关于苏联解体的许多情况并未得到揭示和解决。他相信，罪犯必将受到惩处，造成的混乱一定会得到

清算。不过，克留奇科夫赞成由新一代人对苏联解体进行重新评价。与1991年相比，2006年的克留奇科夫在形象上有很大的变化。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗（本文作者，下同——译者）对于曾经拥有严格的制度和完备的检查情报机关的苏联，她的解体应当有比“可恶的”戈尔巴

乔夫、笨拙的民主主义者，甚至经济危机更为重要的原因。那么，这个原因究竟是什么呢？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗（克留奇科夫，下同——译者）我国的大政方针，包括内政和外交，它的形成就像一个圆锥体。〖HTH〗处在最高位置的人可

以决断一切。这样就造成了第一把手拥有巨大的权力。如果在这个位置上恰逢一个聪明正派的人，这是一种情况；而如果碰到像戈尔巴乔夫那样

具有冒险性格的人，则完全是另外一回事了。〖HTF〗当时，苏联社会本身处于一种无保护的状态，在这种情况下可以为所欲为。像戈尔巴乔夫及

其“改革”所带来的这种大范围的灾难，我们还是第一次遇到。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗戈尔巴乔夫自称是安德罗波夫政治上的继承人。 

    

〖HTH〗答：这不是事实。当政治局内部实行年轻化方针时，安德罗波夫并没有反对，但是，在逝世前的两三个月，他曾在小范围内讲过：“我感

觉，米哈伊尔·谢尔盖耶维奇〖HTF〗（即戈尔巴乔夫——译者注） 

    

〖HTH〗不是一个我们期待的人。〖HTF〗令我不安的是，他太性急。”关于这一点，安德罗波夫做了充分说明。他并没有对任何一个人说过，

“应当由戈尔巴乔夫来接我的班”。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗国内的军事、经济和政治局势是在什么时候失去控制的？为什么这样突然？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗1986年初，戈尔巴乔夫郑重宣布将科技进步作为国家实现现代化的主要途径。于是，所有人都为此事而忙碌，但苏共中央和

部长会议并未曾通过有关这一计划的决议。半年之后，戈尔巴乔夫又说，走科技进步之路未获任何成效，因为政治、经济体制有问题，应当从根

本上改变一切。〖HTH〗我们通过情报机关的渠道得知，当时就连西方也在迷惑：苏联究竟要往何处去？〖HTF〗不久，戈尔巴乔夫就几乎忘掉了

科技进步这回事，他说：“我们暂时把它先放一放吧。”到1986年底，大家终于弄明白了，我们已经失去了前进的“舵和桨”。〖HTH〗在中央委

员会的一次会议上，我惊恐地发现，戈尔巴乔夫竟然完全没有任何计划。 

    



 

〖HTF〗把国内的一切搞得乱七八糟之后，戈尔巴乔夫突然倒向了西方。1991年召开“七国集团”会议时，他被邀请前去参加。我们得到的信息

是，戈尔巴乔夫准备在会上提出的任何一个问题，都不会得到西方满意的答复。我将此事的笔录呈给他，而他却说：“没关系，我明白这一点。

虽然他们不会答应全部要求，但不管怎样，我们还是能够找到对策。” 

    

总而言之，这是来自于最高层的灾难性的政策。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗顺便提一句，当时您所处的位置也并非“低层”。当维克多·米哈伊洛维奇·切布里科夫（时任克格勃主席）向您交接事务

时，他给了您什么样的临别赠言，有没有建议您做什么或不做什么？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗是的，他给了我建议。我们之间有过一次很长的谈话。他说：“我知道，你本人对国家发生的事持有正确的观点，不过你要

小心。” 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗这位克格勃主席担心谁呢？ 

    

〖HTH〗答：他说：“注意亚历山大·雅科夫列夫。”〖HTF〗切布里科夫本人也尽量不与雅科夫列夫发生联系。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗美国领导人是否预料到了苏联的结局？ 

    

〖HTH〗答：1987年我在美国的时候，曾与美国中情局局长罗伯特·盖茨有过一次会面。当时他问我：“您不觉得苏联有解体的危险吗？”我本该

回答：“有的时候，确实有这种感觉。”但我回答他：“不，我不觉得。”盖茨说：“对你们来说，2000年之交将会有很多麻烦，是否需要我把

有关的信息发给您？”我说：“好呀，或许我们之间能够作些交换。”但盖茨最终什么也没有发给我。我想，美国人已经明白了，在戈尔巴乔夫

和我们的民主派实施的那种政策下，即便没有他们的“帮助”，我们也会走向绝境。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗当时苏联的其他领导人是怎样做的？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗1989年我成为政治局成员。我和一些同事（帕夫洛夫、亚纳耶夫、亚佐夫、普戈和其他一些人）曾商定，到戈尔巴乔夫那里

去问他，接下来他究竟想做什么？ 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗那为什么等了这么久？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗戈尔巴乔夫是第一流的蛊惑者。我们跟他探讨过战略问题并给他写了大量材料，他从来都是口头上全部同意我们的意见，而

做的时候却背道而驰。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗您何时进入国家紧急状态委员会，您曾希望取得成功吗？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗所有人都明白：如果在1991年8月20日签订了那个条约（指将“苏维埃社会主义共和国联盟”改为“苏维埃主权共和国联盟”

的条约。1991年7月，戈尔巴乔夫提出和九个原加盟共和国签署这一新联盟条约，并确定于8月20日签字。由原苏共中央内部反对这一条约的力量

组成的国家紧急状态委员会，赶在8月20日之前，发动了“八一九”事件。——译者），苏联也就不存在了。我们将国家的生命延长了4个月。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗由此赢得了什么？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗我们拟定了计划、前景，阐明了时局状况。人们懂得了，应当有所作为。国家紧急状态委员会行动之后，爆发了强烈的抗议

活动。虽然没有大规模的游行示威支持国家紧急状态委员会，但也没有出现反对我们的演讲。8月19日至21日，在整个苏联，有16万人参加了集

会，不会超过这个数字。对于我们这样一个国家来说，这是微乎其微的。因此，我不能说，人民曾积极地支持了我们。但是，如果当时发出号召

的话，人们会走上街头的。〖HTH〗问：〖HTK〗在1989年的一次中央全会上，您对录像机进行了批评。还记得吗，当时您说过这么一句话：“克

格勃看他该看的东西。”克格勃是不是漏掉了导致苏联解体的“病原体”呢？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗这是针对“克格勃该往哪儿看”这个问题的回答。当时，我是这样讲的：“克格勃看他应该看的东西，而且正在看。”大厅

 



里的人听后都笑了起来。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗这有什么好笑的呢？为什么大厅里会发笑？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗或许是因为这句话背后的含义吧。我记得，我曾经在1991年召开的部长会议的一次会议上提出：“犯罪率正在上升，应当果

断地采取措施。”我当时所坚持的是普遍实行指纹鉴定技术。这样会大大提高破案率。我甚至提出：“提交我自己的指纹。”但却开始了一场带

有蛊惑性的争论：有人说必要，有人说没必要。我们现正在俄罗斯推行指纹鉴定术，而美国早已使用这一方法了。〖HTH〗 

    

问：〖HTK〗难道说叶利钦和盖达尔没有将俄罗斯从完全的经济崩溃中解救出来吗？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗这算什么“解救”？俄罗斯的国内生产总值至今还没有达到1990年的水平。〖HTH〗1995年的工业产值下降了52%，农业产值

下降了62%。而在伟大卫国战争期间，苏联的工业才减少了24%。今天俄罗斯的石油、天然气和煤炭的开采量也低于苏联时期，而在这些部门劳动

的工人却增加了一两倍。 

    

〖HTF〗实际上，生产并没有增长。不要依据莫斯科的情况来进行评价。因为莫斯科的生活是富足的，但外省的生活却是贫困的。再过10到15年，

这种状况就更难以改变了。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗谁将对此负责呢？〖HTH〗 

    

答：〖HTF〗当然是普京本人。他试图改变现状，但并未取得完全的成功。普京根据自己的理解拥护资本主义，但对于俄罗斯人来说，无论是资本

主义还是传统的社会主义都不适合他们。我们应当拥有属于自己的东西。我们今天生活中的价值体系，是不会把我们带到好的方向上去的。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗您有什么具体建议吗？〖HTH〗 

    

答：〖HTF〗最主要的，是体制、秩序和制度。〖HTH〗如果不发生根本性的转变，如果不放弃现有体制中的某些东西，我们就什么也做不成。我

们的体制存在缺陷，这一缺陷将来可能会给我们带来意想不到的事情。我指的仍然是国家第一把手的权力过大问题。此外，我们实行的是野蛮的

资本主义，整个世界都承认这一点。 

    

〖HTF〗一个人两三年内仅仅通过掠夺，就可以积累亿万资产，对此也有必要进行反省。〖HTH〗 

    

问：〖HTK〗在苏联最后存在的那些年，情报部门是如何表现的？应当如何从职业角度对那些年的苏美两国情报机构进行比较？〖HTH〗 

    

答：〖HTF〗苏联情报机构在智力水平、方法和所取得的效果方面都要更高一些。美国情报机构做事拙劣，刚和对方一接触就掏美元，上百万，甚

至两百万……。我当着他们的面也这么说。英国情报机关为达到某种目的，会花费几年的时间去做一个人的工作，腰缠万贯的美国人却很少在时

间上下功夫，而我们则更多的是依靠思想因素。有些向我们提供情报的特工人员甚至拒绝在我们这里接受金钱。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗当代俄罗斯情报部门能够拿出什么样的思想性计划？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗苏联在意识形态方面的影响及其在国际上得到的支持，在俄罗斯是没有的。因此，现在我国情报部门所处的情况很复杂，他

们只能开发其它的工作方法。 

    

〖HTH〗问：〖HTK〗利特维年科（叛逃西方的俄罗斯特工人员——译者）之死究竟是什么原因？ 

    

〖HTH〗答：〖HTF〗我不清楚。人们把“没有人，就没有问题”这句话归咎于斯大林。其实，没有比这种情况更具危害性的了。因为当人不在的

时候，问题才开始出现。暗杀这种方法不解决任何问题。把人弄死了，意味着将你自己验证真理的机会也给剥夺了，使你无从比较。因此，我认

为在苏联最后几十年，我们已经放弃了这种做法。我想，如果借助于从肉体上消除异己的方式来解决问题，是非常愚蠢的错误。我不认为我们的

同志现在还会这样做。我想，在别列佐夫斯基周围有各种各样的人。即便别列佐夫斯基不这么做（似指暗杀利特维年科——译者），其周围存在

的一些势力集团也会为争夺别列佐夫斯基的金钱而争斗。英国人会查明这件事的原因。 
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